

Escala Crítica/Columna diaria

*En caída libre, la contratación de personal para plataformas *Para las refineras, reduce hasta 50 por ciento la ocupación

*Adán y Gaudiano: una refinera; Gina y Paz: micro procesadoras

Víctor M. Sámano Labastida

LA ACTIVIDAD de Petróleos Mexicanos registra una notoria disminución, de acuerdo a diversos reportes. Ayer este diario (Presente), publicó un reporte donde se anota que en los últimos cinco años Pemex y las empresas que le trabajan redujeron la contratación del personal para las plataformas del Golfo de México; apenas el 15 de mayo se difundió: "Abandona México sus seis refineras" (El Horizonte, Nuevo León).

El tema del aprovechamiento de los hidrocarburos forma parte de la agenda de los candidatos a la Presidencia. Los mismo que, en el caso de Tabasco, Veracruz y Chiapas, de los candidatos a la gubernatura.

Le decía ayer que en la entidad Adán Augusto López (Morena) se ha hecho eco de las propuestas de Andrés Manuel López Obrador para instalar una gran refinera en Dos Bocas, Paraíso; en tanto que Gerardo Gaudiano (PRD) también incluye en su propuesta una refinera en Tabasco, aunque el candidato a la Presidencia por su coalición, Ricardo Anaya, tiene una posición contraria.

Otra diferencia de enfoques hay entre la abanderada del PRI a la gubernatura, Georgina Trujillo, y el candidato de su partido a Los Pinos, José Antonio Meade. Mientras este último rechaza la viabilidad de una nueva refinera y se pronuncia por el rescate de las existentes, la aspirante tabasqueña se declara en favor de micro refineras. Un planteamiento similar tiene Manuel Paz (Panal), quien aparte de las microrefineras propone una empresa estatal petrolera, Petab.

Los candidatos del Partido Verde, Oscar Cantón, y el independiente Jesús Alí, se han expresado de acuerdo con el plantemamiento de López Obrador para una nueva refinera.

A reserva de examinar a detalle las propuestas en materia de hidrocarburos y de los energéticos de cada uno de los aspirantes estatales, lo invito a que nos asomemos al actual contexto.

LA GUILLOTINA AL SECTOR

LA INFORMACI3N publicada en Diario Presente (Villahermosa), firmada por la Josué Hernández, destaca que de tener Pemex y las empresas privadas una plantilla de 92 mil 462 personas, "hoy apenas tienen a 25 mil 70 empleados y la cifra sigue en descenso".

Prosigue el despacho: "De Tabasco el municipio más impactado por la debacle petrolera es Paraíso, en los tiempos de bonanza el dinamismo económico empujó a que los empresarios locales y extranjeros invirtieran en la demarcaci3n y se volvieran importantes generadores de empleos".

Basado en las cifras de Sistema de Control de Hospedaje y Alimentaci3n en Plataformas (SCHAP), la nota periodística indica que Pemex enviaba a plataforma hasta 65 mil 405 personas en tiempo de auge. En 2010 sólo fueron a plataforma 22 mil 759 personas, una cifra que fue disminuyendo hasta llegar a 12 mil 438 en 2017. No resulta extraño si tomamos en cuenta la extracci3n petrolera en tierra pasó de un millón de barriles diarios a menos de 500 mil...y que ahora los yacimientos marinos están en subasta. Además con un radical cambio de las reglas del juego entre la industria petrolera y el estado.

Así como la extracci3n pasa por una etapa de ajustes –a lo que se suma el tambaleante mercado petrolero mundial-, la refinaci3n del crudo en México enciende la seÑales de alerta. Diversos reportes periodísticos basados en cifras oficiales nos refieren la situaci3n que guarda la producci3n de gasolinas: hay una baja constante en la refinaci3n, mientras se incrementa riesgosamente la importaci3n de combustible.

La elaboraci3n de gasolinas cay3 en 2016 hasta un 14.7 por ciento, mientras dependemos del extranjero hasta en un 60 por ciento de este combustible.

Si hablamos de personal ocupado en la refinaci3n tenemos que mientras en 2015 laboraban 43 mil empleados en esa área, actualmente sólo trabajan 22 mil 600. Casi la mitad.

EN EL TOBOGÁN Y SIN GAS...

DE ACUERDO a un cruce de datos realizado por el diario Reforma (21/V/2018), las inversiones de Pemex en refinaci3n cayeron casi a la mitad también el año pasado. Señala el matutino en una nota firmada por Norma ZúÑiga: "En 2014, Pemex invirtió en refinaci3n 39 mil 767 millones de pesos, pero aun así la producci3n de petrolíferos se cay3 a un millón 380 mil barriles diarios, es decir 5 por ciento menor a la de 2013, que fue de un millón 450 mil barriles al día. Previamente, en 2013 se habían invertido 29 mil 794 millones de pesos".

Pero la ex paraestatal redujo aún más sus recursos a la refinaci3n ("no es costeable", argumentan públicamente los directivos). En 2016 invirtieron 30 mil 500 millones en esta área y, como le decía, el año pasado sólo fueron 15 mil 988 millones de pesos. Los volúmenes de elaboraci3n de gasolinas, diésel, turbosina y combustóleo, también fueron a la baja...aunque la

La refineras, un debate nada refinado; una mayor demanda, menos produccion

Escrito por Editor

Martes, 29 de Mayo de 2018 00:41 -

demanda interna aumenta.

El diario El Horizonte, citado líneas arriba, alertó sobre la drástica caída en la operación de las seis refineras en el país. “Problemas de falta de inversión, paros técnicos y hasta desastres naturales han sido la causa de que, en promedio, la producción total de estas instalaciones se haya desplomado 52% en los últimos 10 años, según cifras oficiales hasta marzo de 2018”.

En octubre del año pasado se reportaba que las refineras de Madero, Minatitlán y Salina Cruz operaban al 50% de su capacidad. La de Tula, que contribuye con la quinta parte del total para el consumo nacional, cayó hasta 56% de su producción en una década.

¿Problemas técnicos?, ¿falta de recursos financieros?, ¿calculada inanición?
(vmsamano@hotmail.com)